
Page 1 sur 5 

 
 

Vos Interlocuteurs Force Ouvrière des employeurs territoriaux et du directeur du CMG de Bordeaux : 
Thierry PREVOST: dfr.fo-so@hotmail.fr - 06 58 98 53 43- Mohamed Ali ANFIF: iafobx@gmail.com - 06 68 45 02 72 – Denis THEOBALD: denistheobald@gmail.com - 0603623241 

Caserne Nansouty - 223 rue de Bègles-CS 21152 - 33068 Bordeaux cedex 
SITE FO-DEFENSE : http://www.fodefense.com 

 

 

Beaucoup de sujets intéressants mais… 
 

n CTBdD en  présentiel, cela fait du bien pour examiner la situation de la BdD et éventuellement 

débattre ! La première partie de la réunion a été surtout consacrée à la gestion du confinement. 

En deuxième partie les sujets à l’ordre du jour ont été passés en revus : point CIA, bilan soutien 

2020 et budget 2021, point transport… 

 

 

 

RETEX confinement, télétravail 

 
Comme cela a été le cas en diverses 

instances, la Com BdD a reconnu que la mise en 

œuvre du télétravail n’a pas été bien préparée 

par tous les employeurs... Actuellement, 

150 ordinateurs nomades sont mis à disposition 

des employeurs par semaine.  

La DIRISI reçoit plus de matériel à 

paramétrer qu’elle ne peut en fournir. Un effort 

est fait pour que chaque agent venant chercher 

son matériel bénéficie d’une mini formation de 

¾ d’heure. 

 

On peut accuser les managers de ne pas 

savoir gérer une équipe en télétravail, mais la 

réalité est qu’il a fallu apprendre en marchant.  

Il est certain qu’une méthodologie est à 

mettre en place. Le confinement aura un impact 

certain sur le développement du télétravail. La 

Com BdD a d’ores et déjà fait inscrire le 

télétravail dans le schéma directeur de la BdD 

en prévoyant dans chaque emprise une salle de 

co-working.  

 

 

 

Parlant de schéma directeur la Com BdD 

ajoute qu’elle a également demandé à ce que 

des salles climatisées soient prévues afin de 

permettre à des agents de venir y travailler en 

cas de très fortes chaleurs... 

 

Bilan CIA 

 
En fait, aucun bilan ne nous a été fourni. 

Apparemment, il aurait été difficile de le 

réaliser par employeur sur le périmètre de la 

BdD. 

 

Aucun expert du CMG ne s’est déplacé… 

FO a demandé à ce qu’une intervention soit 

prévue au prochain CT.  

Les règles de répartition sont différentes 

d’un employeur à l’autre (répartition en 

3 tranches distinctes ici, pas vraiment de 

tranches chez d’autres… Toujours est-il que 

l’on peut s’interroger si ce débat ne devrait pas 

être porté d’abord auprès des employeurs plutôt 

qu’en CTBdD ?  

 

 

 

U 

COMPTE-RENDU 
 

Comité Technique  

de la Base de Défense  

Bordeaux / Mérignac / Agen 
 

du 3 décembre 2020 
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Chiffrage du coût d’un ascenseur à 

Nansouty 

 
La demande initiale visait à améliorer les 

conditions de travail d’un agent ayant des 

difficultés à se déplacer. Le délai nécessaire 

pour monter le dossier n’a pas permis de lancer 

une demande pour l’année en cours pour 2020.  

En parallèle une réflexion est en cours pour 

optimiser le casernement à Nansouty intégrant 

la prise en compte de la situation de cet agent.  

 

Focus énergie 

 
L’USID s’est doté d’un service en charge de 

traiter les problématiques liées aux énergies 

avec vocation d’améliorer leur consommation 

sur la BdD et diminuer les factures d’électricité, 

de gaz, de fuel et d’eau qui constituent une part 

importante du budget de fonctionnement de la 

BdD. 

L’électricité est fournie par un seul opérateur 

avec lequel le MINARM a passé un contrat 

national. Par ailleurs un projet photovoltaïque 

est mené sur Vayres. 

L’USID prévoit de remplacer les chaudières 

à fuel de Souge. 

 

Une étude est en cours visant à améliorer les 

possibilités de réguler la température de 

chauffage dans les bâtiments. Une clause 

d’intéressement devrait être introduite dans les 

contrats exploitation / maintenance (Pilote : 

Mérignac). 

L’USID multiplie les actions pour faire 

baisser la consommation d’électricité ; ainsi les 

lampes classiques d’éclairage sont 

progressivement remplacées par des LED. 

 

Le portail de la BdD pourrait être utilisé pour 

diffuser des messages incitant à baisser sa 

consommation d’électricité en cas d’alerte 

rouge (pic de conso => électricité plus chère). 

 

Budget soutien 
 

Bilan de gestion 2019 : sur une enveloppe de 

12 M€, 3,7 M€ sont consacrés aux énergies et 

2,4 M€ aux dépenses de fonctionnement 

courant / entretien immobilier. La marge de 

manœuvre de la Com BdD est d’un peu plus 

de 15 %, les dépenses incompressibles 

représentant 85 % du budget. 

 

Le budget 2020 a intégré la prise en charge 

de l’allocation AACV (amélioration des 

conditions de vie en enceinte militaire) issue du 

Plan Famille.  

Sur 9 M€ demandés initialement, un peu 

plus de 6 M€ ont été versés. Deux enveloppes 

complémentaires ont été accordées pour près 

de 0,4M€ dont 65 k€ pour la gestion de la crise 

sanitaire. La renégociation du contrat national 

d’électricité a diminué la facture globale.  

 

Prévisionnel 2021 : l’expression de besoin 

est d’un peu moins de 9 M€. 

Le renouvellement du mobilier de bureau 

devrait être limité, l’entretien des espaces verts 

restreint à l’essentiel et le plan initial 

d’ameublement et de couchage est revu à la 

baisse. 

 

Point transport 
 

Malgré un taux de satisfaction supérieur à 

90%, les retours de la QSR sont assez décevants 

voire pas toujours compréhensibles, ce qui a 

pour conséquence de démobiliser quelque peu 

les équipes du GS / Transport. 

Le parc a été rajeuni notamment avec des 

véhicules électriques et hybrides.  

 

Une fois de plus la question de qui doit faire 

quoi concernant l’entretien léger des véhicules 

a été débattue. Il est question de civisme d’un 

côté, mais aussi de bon sens. Le responsable GS 

rappelle qu’il n’a pas assez d’effectifs pour 

suivre l’ensemble du parc et notamment les 

véhicules pré-positionnés. 

 

Il appartient donc aux agents de signaler si 

un véhicule nécessite un entretien, d’effectuer 

soi-même un nettoyage si nécessaire de veiller 

à l’état des pneus… 

Si des tickets cartes sont mis à disposition 

des agents pour les déplacements sur la 

métropole, peu sont utilisés. Une trentaine de 

vélos à assistance électrique ont été déployés 

sur la BdD.  

 

Le responsable du groupe transport est à 

l’écoute des agents pour mieux comprendre 

l’insatisfaction ressentie par certains d’entre 

eux afin d’identifier des pistes d’amélioration. 
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Sondages électroniques BdD 

 
La Com BdD a pris l’initiative de lancer un 

ou deux sondages électroniques par an. En 

2020, l’expérimentation a porté sur les élections 

de représentants des agents au conseil 

d’administration des cercles de la BdD.  

Le taux de participation (38 %) a été bien 

meilleur qu’aux dernières élections (18 %).  

Un deuxième sondage devait avoir lieu sur 

le covoiturage. En raison de la COVID il a été 

reporté. 

  

 

 
CONCLUSION FO 

 

Un CT de BdD qui a duré près de 8 heures… Certes les échanges ont été intéressants, mais FO 

a eu l’impression que, parfois, on était un peu loin de la défense de l’intérêt général des agents et 

un peu trop près de la cogestion managériale… Certains sujets doivent être portés en Comités 

Techniques de Réseau bien davantage qu’en CTBdD. 

 

FO souligne néanmoins l’ouverture d’esprit de la Com BdD et du chef du GS, à l’écoute des 

difficultés des agents qui sont amplifiées par la crise sanitaire. Il est également clair pour FO 

qu’après près de 10 ans de fonctionnement, on ne peut pas aller plus loin dans la politique de 

recherche d’économie. Les tours de vis supplémentaires risquent de conduire certaines entités à 

vouloir à nouveau disposer de leur propre budget de fonctionnement.  

 

La crise COVID par l’importance de son impact devrait donc influer sur l’évolution du schéma 

directeur de la BdD en favorisant la mise en œuvre du télétravail par la création de salles de co-

working visant à limiter les déplacements des agents. 

 

Après deux ans d’exercices au sein de la BdD de Bordeaux, la Com BdD Séverine Salas y Melia 

quittera prochainement ses fonctions.  
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DECLARATION LIMINAIRE 

 
 

Madame la Présidente, 

Mesdames, Messieurs, 

 

Ce CT de Base de Défense se déroule alors que nous vivons un deuxième confinement, allégé depuis 

quelques jours… 

 

Les représentants du personnel que nous sommes relèvent qu’il n’a été simple pour personne de se remettre 

au travail comme si de rien n’était après le premier confinement.  

Si tout un chacun peut comprendre que cette période où beaucoup d’agents étaient en ASA ou en travail à 

distance a généré des retards sur les travaux divers et variés à effectuer dans notre ministère, l’usage du 

terme « dette organique » n’est-il pas un peu trop utilisé par l’administration pour justifier une reprise du 

travail en présentiel sans pour autant prendre en compte comme il convient la nécessité de protéger les 

agents et notamment les plus vulnérables d’entre eux.  

Trop souvent le constat est que l’administration fait tout ce qu’il faut pour contourner ce que chacun peut 

lire dans tous les médias : télétravaillez ! 

 

L’administration n’aurait-elle pas tout à gagner de suivre le bon sens qui est de réduire d’une façon ou 

d’une autre le présentiel sur les sites afin de limiter les interactions sociales et physiques qui ne peuvent 

qu’augmenter la circulation du virus ? 

Il est difficilement supportable d’entendre notre propre administration dénigrer le télétravail en utilisant les 

arguments des organisations syndicales quand elles dénoncent certaines conditions de télétravail imposées 

aux salariés qui détériorent leur santé. Notre revendication est celle d’un télétravail partiel ayant pour 

conséquence d’abaisser mécaniquement les effectifs sur site, accordé en priorité à celles et ceux qui ont 

déjà du matériel nomade…  

 

Si la circulaire de la DGAFP était déjà fort de café, tout ça pour obliger les agents vulnérables à venir 

travailler en présentiel… celle de notre ministère n’était pas mal non plus, précisant bien noir sur blanc que 

les proches de vulnérables ne pouvaient pas être mis en ASA… Enfin, qui dans l’administration s’est 

vraiment mis dans la peau d’un agent qui d’ordinaire fréquente régulièrement les cabinets médicaux du fait 

de sa pathologie. Cet agent, aujourd’hui a une charge mentale importante, d’être obligé en permanence de 

faire attention de bien porter son masque, de se laver les mains très régulièrement… de garder en toute 

circonstance de la bonne humeur quand après avoir demandé à un collègue de remettre son masque, il se 

prend une remarque désobligeante… Ceci s’applique aussi aux proches d’une personne vulnérable qui 

craignent de ramener « cette saleté » à la maison et de mettre en danger un conjoint ou un enfant immuno-

déficient. 

 

Certains agents ont du mal à comprendre qu’on leur refuse la possibilité de faire du télétravail par 

manque de SMOBI mais qui constatent que leur chef en possède un mais ne l’utilise pas… Ou (peut-être 

pire) de se voir accorder du télétravail mais avec de telles conditions de pression de « livrables » ou de 

fourniture d’un tableau attestant heure par heure ce que fait l’agent, que celui-ci finit par refuser… 

 

Si globalement les mesures d’hygiène ont été mises en œuvre correctement, cela pourrait être perfectible. 

Refuser de mettre à disposition des lingettes désinfectantes dans une salle de restauration par manque de 

crédits n’est pas audible : on peut remplacer les lingettes par un rouleau de papier industriel et mettre des 

flacons pulvérisateurs de produit virucide à disposition. Ce sera peu coûteux et aussi efficace. 
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Enfin comment ne pas dénoncer la Loi de transformation de la Fonction Publique du 6 aout 2019 qui 

détricote point par point le statut général des fonctionnaires et les statuts particuliers ainsi que le dialogue 

social dans la Fonction Publique ?  

 

Cette Loi, prévoit dans le décret 2020-1427 du 20 novembre 2020 de fusionner les Comités Techniques 

avec les CHSCT pour créer des Comités Sociaux d’administrations. Cela nous interroge au regard de la 

politique de prévention dans nos établissements. L’avenir du Comité Technique de Base de Défense, 

instance dans laquelle nous siégeons aujourd’hui, celui des CHSCT, est posé dans le document d’orientation 

pour la concertation intitulée « refonder le contrat social avec les agents publics ».  

 

Madame la présidente, ce qui pourrait être ainsi menacé c’est l’avenir même du dialogue social tant 

ministériel que local à laquelle nous sommes particulièrement attachés à FO Défense. 

 

 

 

Vos représentants FO Défense : 

 

Titulaires 

Mohamed Ali ANFIF (DGA EM site Gironde) 

Nadine CARRE-TEA (AIA Bordeaux) 

Ignazio FLORE (DIRISI Bordeaux) 

 

Suppléants 

Céline ROGUE (DMD 47) 

Eric MANFE (GSBdD BMA) 

Chrystel PINTO (ESID Bordeaux) 
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